
令和５年度地区懇談会（鷲別地区） 議事録（概要）

令和５年１０月２７日（金）１８：００～１９：３５

鷲別コミュニティセンター 出席者１６名

５．市役所新庁舎の建設及び中央地区まちづくり協議会の取り組みについて

質問：ひまわり町内会

・ 避難場所でのトイレについてはどう考えているのか。庁舎のあるところの避難場所の

トイレは問題ないと思うが、屋外の避難場所のトイレについてどうなのか。

・ もう一点、現庁舎の跡地を中央地区として今後の発展を考えているようだが、その他

の地区についてはどう考えているのか。

回答：総務部次長

・ 高台避難所でトイレが設置されているところは少ない現状であり、難しい問題である。

・ 現在、津波の避難計画の中で、トイレの問題以外にも寒さ対策などさまざまな課題につ

いて対応を検討しているところである。その中にはもちろん、エチケットトイレなどの携

帯トイレなども対象に検討している。ハード整備でできる部分と備品で対応できる部分と

分けて検討を進めていきたいと考えている。

質問：ひまわり町内会

・ 決まったら知らせてもらえるのか。

回答：総務部次長

・ 広報紙となるか連合町内会経由となるかは未定だが、決まり次第周知を図っていく。

回答：総務部次長

・ ２点目の中央地区のまちづくりの話をしたのは、新庁舎移転に伴う庁舎跡地の利活用を

きっかけとしたものである。例えば、登別地区であればＪＲ登別駅の改修や駅前広場、公

共施設の関係などで地域活性化協議会を数年前から設置し議論を行って、一つずつ課題解

決を行っている状況である。

・ 鷲別地区のように他の地区では具体的にまちづくりをどうするのかという話し合いは

まだ行われていないが、例えば、室蘭市日の出町に大型商業施設が建設される際などは今

後検討が必要になってくる課題であると考える。ただ、現時点で具体的なまちづくり協議

を行う形にはなっていない。

質問：はまなす町内会長

・ 新庁舎について、高齢者がどう利用できるかお聞きしたい。庁舎に赴くという場合にこ

れから運転免許を返納する高齢者が増えることを考えると、公共交通の接続に不安がある。



・ 自家用車がある方は問題ないと思うが、それ以外についてどう考えているのか教えてい

ただきたい。

回答：総務部次長

・ 新庁舎が現在の庁舎よりも駅から離れることについて、市でも交通手段や庁舎までの移

動について調査した。現在の庁舎に訪れる方の移動手段はほとんどが自家用車であった。

ただ、実際に自転車や徒歩で移動される方もおり、その点について公共交通の事業者を含

め話をしているところである。その時点では、バスの事業者も新庁舎前にバス路線を増や

したりするのは難しいとのことであった。

・ しかし、市もデジタル化が進んでおり、現在でもマイナンバーカードを用いてコンビニ

で証明書が発行できたり、各支所で手続きを行えたりと、庁舎に来なくても手続きができ

る方法の拡充を検討している。

６．個別避難計画の策定に向けた取り組みについて

質問：はまわし町内会副会長

・ わたしの避難シートについて、家族構成を記入する欄があるが、ペットについて記載す

るところがない。ペットを飼っている家庭ではペットも家族同然であり、置いて避難する

ことはできない。それを考えると避難シートにペットについての記載欄も必要と考える。

回答：総務部次長

・ ペットのことに限らず各個人の特殊な事情などを書く欄など、記載内容については適宜

見直していきたいと考えている。

７．チャレンジ！！ゼロカーボン

質問：ひまわり町内会

・ 令和４年度の家庭系燃やせるごみの組成で紙類ごみが２４．２％とあるが、紙類ごみか

らでるＣＯ２はどれほどであるか。

回答：市民生活部環境対策室長

・ 現在手元に資料が無いため詳細は分からないが、こういった取り組みをすることでＣＯ

２を削減することができるためご協力をお願いしたい。



その他：市民プールの空調修繕について

意見：鷲別２丁目町内会副会長

・ 市長と教育委員会に一言お礼申し上げたい。新庁舎建設などで大変な時期であるにも関

わらず市民プールの空調の修繕を行っていただくとともに、教育委員会の担当職員の方に

は、空調の修繕が終わるまでの間、スポットクーラーの設置などご対応いただき感謝する。

その他：通学路の除雪について

質問：ひまわり町内会

・ 通学路の除雪はどうなっているか。歩道のあるところはしてあるが、歩道が途中で切れ

ているところで、通学路だがほとんど路肩のところがある。具体的な場所は栄町１丁目の

整骨院裏の道路。

回答：市長

・ 整骨院裏から、であえーるはまなす団地に向かう一本道を確認する。

回答：都市整備部長・次長

・ ここは用地買収の問題で歩道が整備されていないことから、除雪ができていなかった場

所。今後は除雪業者に確認して支障の無いように対応したい。

その他：通学路の決め方について

質問：ひまわり町内会

・ 通学路の決め方はあるのか。

回答：教育部次長

・ 通学路は基本的に学校で決めるもので、その道を通るように保護者や児童生徒にお知ら

せするものである。

その他：個別避難計画について

質問：鷲別３丁目町内会長

・ 個別避難計画について、主に町内会が市に協力して避難支援が必要な人を助けるものだ

と認識している。これについて、市や登別市社会福祉協議会、町内会などで協力して真に

支援が必要な人の台帳を整備していくとあるが、町内会でも周りの方の状況を把握してい

ないことがある。そのため、民生委員協議会などとも協力し、この台帳の整備に当たって

ほしい。



回答：総務部次長

・ このたびは、幌別鉄南地区をモデル地区として策定したものを紹介した。地域によって

さまざまな事情があることも理解している。今仰られた民生委員協議会と協力したり、医

療や介護関係の方など情報を持っているところはいろいろと考えられるため、どういった

ところと協力したら良いか、これから話し合いを行わせていただきたい。

その他：わかば公園付近の鷲別川のフェンスについて

質問：鷲別３丁目町内会副会長

・ 恵愛病院裏のわかば公園は鷲別川に隣接しているが、鷲別川のフェンスの位置が低く道

路の方が高い現状であり、子どもがフェンスに腰掛けたり乗り越えたりして危険な状況に

ある。安全対策をお願いしたい。

回答：都市整備部長

・ 鷲別川を管理する北海道に伝え対応をお願いする。


